

# Un héroe de la paz

Ernst Toller cuenta en sus memorias la conversión a un pacifismo por el que arriesgó la vida

■ J.ERNESTO AYALADIP

El poeta y dramaturgo alemán de origen polaco Ernst Toller (1893-1939) fue la encarnación del intelectual y hombre de acción. En realidad, fueron como las dos ca-

ras de una misma moneda. No podía existir una sin la otra. Toller nos reúne a comentarista y lectores con su libro 'Una juventud en Alemania', publicado en 1933. Lleva un prólogo del mismo autor en el cual consigna que en el mismo momento que lo está escribiendo, en Berlín los nazis están quemando sus libros. Por judío y antialemán.

Su condición de antialemán le viene de su participación en la Primera Guerra



## UNA JUVENTUD EN...

Autor: Ernst Toller. Memorias. Ed.: Pepitas de Calabaza. 310 págs. Logroño, 2017. Precio: 19,80 euros

Mundial, a la que fue paradójicamente por su alta convicción patriótica. Ernst Toller lo relata en 'Una juventud en Alemania'. Se presenta como voluntario para defender su querida Alemania. Pero pronto descubre que algo falla. Que en esa absurda carnicería unos pocos se benefician, sobre todo si el Gobierno del káiser Guillermo II pide empréstitos para comprar armas a los propios fabricantes de armas alemanes. Se le descubre una lesión cardiaca y ello le supone su baja del Ejército. Retorna a Alemania y allí descubre que la invasión a Bélgica solo la justifica sus yacimientos de ricos minerales. Así decide su participación

en acciones de cariz pacifista. Se pone al servicio de la lucha contra la guerra y eso le gana enemigos desde los sectores más chauvinistas. Poco tiempo antes del fin de la guerra, se pone al servicio de las movilizaciones populares contra la guerra y a favor de la instauración de una república. También participa en el nacimiento de los Consejos de Baviera, una especie de reproducción de la revolución bolchevique, con la que Toller no está de acuerdo. Toller pide igualdad, paz y democracia radical. Mientras, tanto en Berlín el sector más derechista de la socialdemocracia alemana inicia una feroz represión de los sectores más in-

transigentes del movimiento obrero. Y así es asesinada Rosa Luxemburgo. Con esa sangre y tanta otra derramada, se funda la república de Weimar. Comienza a larvarse la lenta organización del nacionalsocialismo que llegará al poder en 1933, cuando Toller publica su libro. Toller sufre otros avatares, cárcel, encierro en un psiquiátrico y de nuevo cárcel durante cinco años. Participa en la Guerra civil española y termina en Nueva York donde se suicida en 1939. En su velatorio dijo Klaus Mann: «Se ha muerto porque se ha dado cuenta de que no había retorno. Que no hay nuevo ni viejo país al que volver».